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Интернационализация всех сфер и структур деятельности вуза, 
развитие экспорта образовательных услуг, а также расширение форм 
международной академической мобильности обеспечивают вузу на 
мировом рынке образовательных услуг конкурентные преимущества

Газета «Кубанский 
госагроуниверситет» - 
одна из лучших 
в России

На протяжении 15 лет 
в Кубанском ГАУ изучают 
«Основы избирательного 
права». И каждый год про-
ходит награждение лучших 
студентов, победителей 
конкурсов крайизбиркома. В 
этом году особенно отмети-
ли 30 человек из 650 слуша-
телей курса

Подведены итоги фести-
валя молодежной журнали-
стики Timecode в Екатерин-
бурге, где среди 35 изданий 
в номинации «Лучшая сту-
денческая газета» почетное 
второе место занял «Кубан-
ский госагроуниверситет»

Для создания экономиче-
ского факультета в КубГАУ 
были приглашены ученые из 
разных уголков страны, сре-
ди которых были Тимофей 
Малофеев и Сергей Легко-
ступ

Кубанский госагроунивер-
ситет на протяжении многих 
лет принимает иностранных 
студентов в своих стенах и 
отправляет на обучение и 
стажировку своих студентов. 
Сегодня мы вам расскажем о 
сотрудничестве с некоторы-
ми из стран-партнеров

Наш вуз стал одним из 
трех аграрных вузов, во-
шедших в Консорциум ву-
зов-экспортеров российско-
го образования за рубежом. 
Всего таких вузов 39 в Рос-
сии, среди которых МГУ, 
РУДН, МГИМО и Высшая 
школа экономики

XIX-й Всемирный фести-
валь молодежи и студентов 
подошел к завершению. Это 
грандиозное событие собра-
ло 25 214 участников из 188 
стран мира. В его организа-
ции помогали 5 тысяч во-
лонтеров и около 100 добро-
вольцев ООН

                  

«

«
Александр Трубилин,

ректор КубГАУ,
 депутат ЗСК
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Вуз – экспортер российского образования

Владимир Путин, Президент РФ: 
«Задача отечественной высшей школы  – 

обеспечение долговременных 
политических и экономических 

интересов нашего государства в мире 
посредством подготовки кадров из 

числа иностранных граждан».

ОПОРНЫЙ ВУЗ – ЧЛЕН КОНСОРЦИУМА:
– участвует в заседаниях рабочих групп по 

разработке нормативно-правовой докумен-
тации;

– участвует в организации методического 
обеспечения региональных и ведомствен-
ных вузов-экспортеров российского образо-
вания;

– получает право участвовать в работе 
российских делегаций на зарубежных обра-
зовательных форумах и выставках;

– обеспечивает допобразование для со-
трудников международных служб вузов

Александр Трубилин, ректор Кубанского ГАУ, 8 ноя-
бря подписал cоглашение о вступлении университета 
в Консорциум вузов-экспортеров российского обра-
зования за рубежом.

В Консорциум вошли 39 
вузов России, среди которых 
МГУ, РУДН, МГИМО, Высшая 
школа экономики, ГИТИС 
и только три аграрных вуза 

России. Для нашего универ-
ситета это событие является 
неоспоримым фактом при-
знания наших достижений в 
области международной ра-
боты, развития международ-
ного партнерства с ведущими 
зарубежными вузами. 

На уровне государства для 
восстановления статуса ми-
ролюбивой державы принят 
к реализации приоритетный 
проект «Экспорт российского 
образования», его курато-
ром назначена заместитель 
председателя правительства 
Ольга Голодец, координато-
ром – Министерство науки и 
образования Российской Фе-
дерации.

XXI век отмечен изменени-
ями в системе российского 
образования – включением 
Российской Федерации в 
Болонский процесс, а также 
обострением конкуренции 
на мировом рынке образова-
тельных услуг.

В настоящее время нацио-
нальная геополитическая за-
дача Российской Федерации 
в сфере интеробразования 
определяется как интеграция 
российских вузов в миро-
вое научно-образователь-
ное пространство на основе 
принципов интернационали-
зации. Это направление яв-
ляется приоритетом госу-
дарственной политики, что 
отражается в Концепции 
долгосрочного социально-
экономического развития 
Российской Федерации на пе-
риод до 2020 г.

Наш университет имеет 
свою уникальную успешную 
практику работы в этой обла-
сти, отрабатываются эффек-
тивные формы привлечения 
на обучение, совершенству-
ются этапы адаптации в уни-
верситетскую среду пред-
ставителей разных стран и 
континентов, выявляются 
наиболее успешные практики 

работы в этом направлении 
на факультетах.  Так, 10 ноя-
бря на втором заседании Кон-
сорциума в г. Москве был за-
слушан опыт Кубанского ГАУ 

по привлечению иностранных 
граждан на обучение по всем 
формам.

Для реализации этих за-
дач в университете создана и 
успешно развивается система 
международной деятельно-
сти, в которую включены все 
факультеты и структурные 
подразделения вуза. 

В ходе системной работы 
всех структурных подраз-
делений вуз закрепил статус 
центра интеробразования, 

в котором контингент ино-
странных студентов по всем 
формам обучения составляет 
669 человек из 57 стран мира 
трех континентов: Евразии, 
Африки и Южной Америки. К 
основным факторам, способ-
ствующим увеличению кон-
тингента иностранных сту-
дентов, относится ежегодное 
выделение бюджетной пра-
вительственной квоты в со-
ответствии с постановлением 
Правительства Российской 
Федерации от 08.10.2013       
№ 891. 

Высокие показатели до-
стигнуты благодаря реали-
зации системного подхода в 
организации приема, обуче-
ния, медобслуживания, соци-
альной адаптации, развития 
творческого и спортивного 

потенциала иностранных сту-
дентов, что позволило вузу 
увеличить контингент ино-
странных граждан, обучаю-
щихся в вузе, в 8 раз по срав-
нению с 2013 г. 

Это направление нашей 
работы соответствует 1-й це-
левой модели Консорциума 
под названием «Внутренняя 
интернационализация».

Качественное образование 
дает возможность иностран-
ным студентам достигнуть 
серьезных результатов в на-
учной деятельности универ-
ситета. Только в этом году 
было издано 65 научных ста-
тей, проведено 69 научных 
конференций, участниками 
которых стали студенты из 
числа иностранных граждан. 

Вторым направлением 
международной деятельно-
сти университета является 
интеграция в международ-
ное научно-образовательное 
пространство, которая реа-
лизуется через:

– организацию междуна-
родной академической мо-
бильности (обучение, стажи-
ровки, научные исследования 
за рубежом, лекторский об-
мен);

– организацию междуна-
родного партнерства (со-
вместные образовательные, 
научные и стипендиальные 
проекты, образовательно-
практические центры).

В университете активно ре-
ализуются проекты академи-
ческой мобильности студен-
тов и ППС, что соответствует 
2-й целевой модели Консор-
циума под названием «Со-
вместные образовательные 
программы и программы двух 
дипломов». Сегодня универ-
ситет уверенно, поступатель-
но развивается и находится 
на 3-м этапе развития 2-й мо-
дели Консорциума. Именно 
поэтому можно сказать, что 
Кубанский ГАУ развивается в 
правильном направлении.

Интернационализация всех 

сфер и структур деятельно-
сти вуза, развитие экспорта 
образовательных услуг, рас-
ширение форм международ-
ной академической мобиль-
ности позволяет обеспечить 
конкурентные преимущества 
вуза на мировом рынке обра-
зовательных услуг.

Совместно с вузами-пар-
тнерами из Чехии, Пор-
тугалии, Венгрии успеш-
но реализованы проекты 
«включенного обучения» 
сроком более семестра для 
бакалавров и магистрантов 
факультетов прикладной ин-
форматики, экономического, 
факультета энергетики, пе-
рерабатывающих технологий 
и др.

Стабильное долгосрочное 
партнерство вуза с ведущими 
зарубежными предприяти-
ями сельскохозяйственного 
профиля позволило Кубан-
скому ГАУ в 2017 г. расши-
рить формы сотрудничества 
в области международного 
государственно-частного 
партнерства по направлени-
ям:

– стипендиально-гран-
товая поддержка молодых 
ученых мировыми компани-
ями ООО «Сингента», ООО 
«Кубань-Ти» (Азерсун), ООО 
«ЭкоНива-АПК Холдинг», 
«Каргилл»;

– создание на базе учебных 
кабинетов Кубанского ГАУ 
образовательно-практиче-
ских центров, оснащенных 
современным технологиче-
ским оборудованием  при 
поддержке компаний: ООО 
«Сингента» (Швейцария), 
Российско-датский учебный 
центр, ООО «BAYER», ООО 
«Клаас», ООО «Биг Дачмен» 
(Германия), ООО «Пепси-
ко», ООО «Джон Дир», ООО 
«Амазоне» (США), ООО 
«Тойота Инжиниринг» (Япо-
ния);

– реализация совмест-
ных проектов по повы-
шению практической вос-

требованности выпускника 
вуза на мировом рынке тру-
да (с компанией «ПепсиКо» 
(США) Летняя школа лидеров 
агроиндустрии от компании 
Пепсико, 20 студентов ве-
дущих вузов Юга России на 
базе КубГАУ развивали свои 
компетенции в области пере-
рабатывающих технологий и 
управления производством, 
с Ассоциацией европейско-
го бизнеса проект «Бизнес-
Школа» для 40 студентов 
старших курсов.

И н т е р н а ц и о н а л и з а ц и я 
всех сфер и структур дея-
тельности вуза, целенаправ-
ленная профориентационная 

работа в зарубежных стра-
нах, успешная социальная 
адаптация иностранцев в 
студенческой группе, моло-
дежной среде способствует 
достижению стратегической 
геополитической цели вос-
создания стабильного поля 
образовательного, социо-
культурного и информаци-
онного влияния и форми-
рованию нового поколения 
иностранных граждан – пар-
тнеров России, позитивно 
настроенных и готовых к 
диалогу.

Элеонора Найнодина

СПРАВОЧНАЯ ИНФОРМАЦИЯ:
ПЕРИОД реализации проекта – с мая 2017 года 

по ноябрь 2025 года.
ЦЕЛИ – повышение конкурентоспособности 

российского образования на международном 
рынке, наращивание несырьевого экспорта РФ, 
продвижение русского языка.

ЗАДАЧИ:
- УСОВЕРШЕНСТВОВАТЬ НОРМАТИВНУЮ 

БАЗУ, регулирующую прием и обучение ино-
странцев, процедуры въезда, выезда и пребыва-
ния зарубежных преподавателей;

- разработать и ВНЕДРИТЬ ЦЕЛЕВУЮ МО-
ДЕЛЬ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВУЗА по экспорту обра-
зования (с 2021 года модель будет внедрена во 
всех вузах страны);

- внедрить НОВЫЕ ФОРМЫ совместных об-
разовательных программ  с вузами других стран;

- развивать ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЕ для 
иностранцев, продвигать летние программы 
обучения для иностранцев, образовательные 
туристические маршруты.

ОЖИДАЕМЫЙ РЕЗУЛЬТАТ: 
- рост иностранных обучающихся до 710 тыс. 

в 2025 году, 
- объемы средств, полученных от экспорта 

российского образования, должны вырасти бо-
лее чем в пять раз, до 373 млрд рублей в 2025 
году.
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Международные проекты
МЕЖДУНАРОДНОЕ ПАРТНЕРСТВО 

Чтобы идти в ногу со временем, Кубанский ГАУ развивает международное партнерство для обмена опытом профессорско-преподавательского состава. 
Создаются также совместные программы для студентов: они изучают профессию на иностранном языке, расширяют свои профессиональные возмож-
ности. Сегодня мы вам расскажем о сотрудничестве с некоторыми из стран-партнеров.

Итальянские каникулы для студентов
Одним из партнеров Ку-

банского ГАУ является уни-
верситет La Sapienza в Риме.

Университет La Sapienza 
считается одним из старей-
ших вузов Италии  и мира, он 
был основан в 1303 году. На 
сегодняшний день это самый 
крупный университет в Ев-
ропе. Он включает в себя 11 
факультетов, 63 кафедры, 18 
музеев. В университете учат-
ся 112 тыс. студентов, около 8 
тыс. из них - иностранные сту-
денты, 4 тыс. преподавателей, 
а также 500 университетов- 
партнеров.

Экономический факультет, 
с которым сотрудничает в на-
стоящее время наш вуз, вклю-

чает в себя четыре кафедры: 
права и производственной 
экономики, экономики и пра-
ва, менеджмента, методов и 
моделей в экономике, терри-
ториального развития и фи-
нансов.

Факультет представляет 
двенадцать образовательных 
программ: три уровня бака-
лавриата и девять магистер-
ских, три программы из кото-
рых на английском языке.

В настоящее время наше 
сотрудничество ведется в 
трех направлениях: академи-
ческая мобильность, между-
народные научные проекты, 
совместные образовательные 
программы.

КубГАУ в Португалии
Договоренность о со-

вместной работе в обра-
зовательных и исследова-
тельских проектах была 
достигнута в ноябре 2013 
года, когда сотрудники фа-
культета перерабатываю-
щих технологий Александр 
Решетняк и Татьяна Щекол-
дина прибыли с официаль-
ным визитом в Брагансу.

Итогом стало заключение 
соглашения о сотрудничестве 
в области реализации обра-
зовательных проектов и про-
ведения совместных научных 
исследований и разработок 
между КубГАУ и Политехни-
ческим институтом Брагансы 
(IPB).

Ответный визит делегации 
Политехнического института 
г. Брагансы состоялся в марте 
2014 г. КубГАУ посетили пре-
зидент института Собринью 
Тексейра и профессор аграр-
ной школы института Луиш 
Кошта - выпускник КубГАУ.

С 2014 года в Политехни-
ческом институте Брагансы 
прошли семестровое обу-
чение, годичное обучение и 
стажировку 10 студентов Куб-
ГАУ. Первой ласточкой стал 
Дмитрий Панов, магистрант 
факультета перерабатыва-
ющих технологий. Максим 
Кривенко, студент факульте-
та прикладной информатики, 

прошел обучение по програм-
ме «Management Informatics». 
Георгий Корчагин, студент 
факультета управления, - по 
программе «Management». 
Наталья Курносова, маги-
странт факультета приклад-
ной информатики, прошла 
стажировку по направлению 
«Management».

В 2016 году КубГАУ выиграл 
грант на обучение студентов 
в течение года. По программе 
гранта прошли обучение маги-
странты факультета приклад-
ной информатики Александр 
Ивлев и Юлия Зубарь.

Итог обучения магистран-
тов – защита магистерской 

- В рамках этих направле-
ний я читал лекцию на тему 
«Развитие сельского хозяй-
ства в Краснодарском крае» 
в университете La Sapienza, 
куда нас с проректором по 
международной и молодеж-
ной политике Татьяной По-
лутиной пригласили в рамках 
договора о сотрудничестве 
руководство экономическо-
го факультета и лично про-
фессор Франческо Дзекка, 
- делится впечатлениями 
профессор Константин Тю-
паков. 

В рамках научного сотруд-
ничества гостям из России 
показали два научно-иссле-
довательских центра на севе-
ре Италии в городе Верчел-
ли: Институт генетических 
исследований риса и Центр 
рисоводства. В организа-
ции экскурсии римским пар-
тнерам помогала ассистент 
профессора Ф. Дзекки Ната-
лья Расторгуева, студентка 
экономического факультета 
КубГАУ, защитившая степень 
PhD в менеджменте в универ-
ситете La Sapienza. 

В качестве дальнейшего 
сотрудничества в нашем вузе 
ожидается видеокурс про-
фессора Ф. Дзекки о научном 
сотрудничестве, а также ре-
ализации совместных про-
грамм.

диссертации, которая прохо-
дила в онлайн-формате. После 
окончания обучения в КубГАУ 
ребята получат диплом Куб-
ГАУ и диплом Политехниче-
ского института Брагансы.

В КубГАУ по гранту с 22 по 
26 мая работали два препо-
давателя Политехнического 
института Брагансы: Жоао Па-
уло Рибейро Перейра и Мария 
Филомена Филиппе Барейро. 

В качестве дальнейших 
перспектив взаимодействия с 
IPB можно выделить развитие 
академической мобильности 
студентов, разработку и реа-
лизацию программ двойных 
дипломов.

Сотрудничество с вузом Казахстана Германские технологии
Разностороннее партнер-

ство осуществляется Кубан-
ским ГАУ с Карагандинским 
экономическим университе-
том.

В рамках соглашения о 
сотрудничестве между Ку-
банским государственным 
аграрным университетом и 
Карагандинским экономи-
ческим университетом при-
оритетными направлениями 
являются:

- организация международ-
ной академической мобиль-
ности профессорско-пре-
подавательского состава и 
студентов;

- проведение совместных 
научных исследований.

Активную работу по ака-
демической мобильности с 
республикой Казахстан про-
водит кафедра финансов 
экономического факультета, 
сотрудничая с кафедрой фи-
нансов, налогообложения и 
страхования Карагандинско-

го экономического универси-
тета (КЭУК).

Работа началась еще в 2013 
году с подготовки совместно-
го учебного пособия, издан-

ного впоследствии в Казах-
стане и в России, проведения 
научно-образовательного ме-
роприятия международного 
уровня в 2014 году – Между-
народной научной студенче-
ской интернет-конференции 
с одновременным участием 
пяти вузов из четырех стран. 
Инициатором и научной пло-
щадкой выступил Кубанский 
ГАУ. Ежегодное проведение 
таких интернет-конференций 
с выпуском сборников статей 
позволяет преподавателям и 
студентам обмениваться опы-
том, налаживать партнерские 
и дружеские связи.

Результативные визиты по 
международной академиче-
ской мобильности профес-
сорско-преподавательского 
состава вузов-партнеров 
положили начало работе по 
академической мобильности 
студентов.

В рамках программы меж-
дународной академической 

мобильности по направлению 
обучения студентов зарубеж-
ных вузов в КубГАУ прошли 
обучение 15 студентов-бака-
лавров. А также организова-

на и проведена научная ста-
жировка 35 магистров. 

Результатом совместного 
сотрудничества за четыре 
года стало издание двух со-
вместных учебных пособий, 
проведение четырех между-
народных интернет-конфе-
ренций с изданием сбор-
ников, участие в грантовом 
проекте и издание двух моно-
графий в Казахстане.

- В настоящее время про-
водится работа по привле-
чению студентов факультета 
«Финансы и кредит» для на-
учной стажировки в Кара-
гандинский экономический 
университет, в ноябре 2017 
года мы с профессором Л.К. 
Улыбиной направляемся в 
этот вуз для чтения лекций, 
- делится планами профессор 
Нина Тюпакова.

Результаты обучения ино-
странных  студентов в Куб-
ГАУ внесены в официаль-
ный документ европейской 
практики «Соглашение об 
обучении» (ЕСТS Learning 
Agreement), включающий в 
себя раздел, который запол-
няется вузом, отправляющим 
студента на обучение, и при-
нимающим вузом с такой 
формулировкой: «Мы под-
тверждаем, что предложен-
ная программа обучения ут-
верждена».

Академическая мобиль-
ность дает возможность 
приобрести конкурентное 
преимущество на рынке тру-
да, открыть дверь в мир без-
граничных возможностей 
международных и межкуль-
турных отношений.

Уже в следующем  году наш 
университет планирует войти 
в международный магистер-
ский курс «Аграрный менед-
жмент» на базе Университета 
прикладных наук Вайенште-
фан-Триздорф в Германии.

Программа отличается 
ярко выраженной практиче-
ской направленностью, на ко-
торую отводится более 50% 
учебного времени, и высоким 
уровнем самостоятельной 
работы студентов, будущих 
квалифицированных специ-
алистов-аграриев. Основной 
уклон делается на интерак-
тивные формы и реальные ис-
следования.

Экономический факультет 
КубГАУ согласовал с ректора-
том и эффективно продвигает 
процесс открытия магистер-
ской программы «Аграрный 
менеджмент». Перед препо-
давателями факультета стоит 
задача содержательного на-
полнения курсов практик, а 
этим как раз и интересен опыт 
немецкого университета при-
кладных наук. 

База практик программы на-
считывает около 250 фермер-
ских хозяйств, руководители 
которых обладают навыками 
преподавания. Органически 
вписанные в учебный процесс 
программы практик предпо-
лагают размещение студен-
тов в фермерских семьях, где 
они знакомятся с технологи-
ями производства, передо-
выми методами организации 
и управления предприятием, 
социально-экономическими 
проблемами развития сель-
ских территорий. 

В настоящий момент важно 
конструктивно адаптировать 
опыт организации практик у 
немецких партнеров на осно-
ве развития сотрудничества 
с фермерскими хозяйствами 
Германии, а также опытны-
ми хозяйствами КубГАУ и 
другими передовыми сель-
хозтоваропроизводителями 
Краснодарского края. В уни-
верситете прикладных наук 
уже отработан механизм сбо-

ра данных по производствен-
но-хозяйственной деятель-
ности фермерских хозяйств 
путем выездов обучающихся 
на производство и интер-
вьюирования глав хозяйств. 
Собранный статистический 
материал используется в на-
учно-исследовательской де-
ятельности магистрантов. 
Учеными Университета Вай-
енштефан-Триздорф разра-
ботано методическое, инфор-
мационное и программное 
обеспечение оценки эффек-
тивности и обоснования на-
правлений развития агропро-
изводства. 

- Мы планируем войти в 
международный магистер-

ский курс «Аграрный ме-
неджмент» на факультете 
сельского хозяйства Универ-
ситета прикладных наук Вай-
енштефан-Триздорф, куда уже 
входит 21 вуз со всего мира. 
Программа, которая пред-
полагает выдачу дипломов 
международного образца, - 
рассказывает декан экономи-
ческого факультета КубГАУ 
профессор Константин Тю-
паков, - в настоящее время 

мы занимаемся разработкой 
договора по сотрудничеству 
с Германией. На следующий 
год планируем запустить эту 
программу для наших сту-
дентов.

В рамках международ-
ного магистерского курса 
«Аграрный менеджмент» ре-
ализуются проекты Erasmus, 
Tempus, DAAD, позволяющие 
обучающимся, профессорско-
преподавательскому составу 
вузов-партнеров участвовать 
в процессах академической 
мобильности, реализовать 
совместные научно-исследо-
вательские проекты, финан-
сируемые Европейским со-
юзом. 
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Говорить по-русски

Газета «Кубанский госагроуниверситет» - одна из лучших в России
Для того чтобы убедиться в этом, шеф-редактор 

«Кубанского госагроуниверситета» Ирина Колонов-
ская и внештатный корреспондент газеты Екатерина 
Сычанина отправились в Екатеринбург, где 21-22 ок-
тября состоялось подведение итогов фестиваля моло-
дежной журналистики Timecode.
Фестиваль Timecode - срав-
нительно молодой конкурс 
студенческих и школьных 
СМИ. За 6 лет существования 
мероприятие переросло из 
областного медиафестиваля 
в международный конкурс. 
Это уникальное место, где 
можно получить знания из 
всех областей СМИ и позна-
комиться с известными ма-
стерами медиаслужения. В 
этом году на фестиваль было 
подано более 1000 работ из 
нескольких десятков россий-
ских и зарубежных городов, 
в номинации «Студенческие 
печатные издательства» было 
представлено 35 газет, и «Ку-
банский госагроуниверситет» 
занял почетное второе место. 

Ельцин-центр
По приезде в крупней-

ший город на реке Исеть для 
участников мероприятия, а 
их было порядка 200 человек, 
была организована экскурсия 
в «Ельцин-центр». Этот обще-
ственный, культурный и обра-
зовательный центр, открытый 
в Екатеринбурге в 2015 году, 
не оставил равнодушными 
юных журналистов. Поколе-
ние 90-х и 2000-х годов уви-
дели историю своей страны 
глазами людей, которые жили 
в те тяжелые времена для 
России. Музей состоит из де-

вяти залов, в каждом показан 
определенный период исто-
рии России. 

«Ельцин-центр» не явля-
ется традиционным музеем 
с массой ограничений в по-
ведении, здесь приветству-
ется включение в процесс. 
К примеру, в центре можно 
распечатать исторические 
документы на оргтехнике 
90-х, записать видео- и ра-
диообращение для народа, 
поприсутствовать на XXVIII 
съезде КПСС. Все это позво-
ляет полностью погрузиться 
во временной период станов-
ления демократической Рос-
сии. Всем участникам экскур-
сии подарили действующую 
Конституцию РФ, рекомендуя 
почитать и найти для себя 
интересные моменты, так как 
это основной документ нашей 
страны. 

Первый день фестиваля 
для ребят начался с пресс-
конференции по разбору 
ошибок в работах. Внимание 
уделялось созданию необыч-
ных заголовков, оригиналь-
ной подаче информации о 
празднике Победы, а также 
основам удачного иллюстра-
тивного материала и главной 
фотографии. 

Образовательная часть 
мероприятия состояла из 

лекций. Пишущие школьники 
и студенты разделились на 
группы по интересам, в за-
висимости от медиа, которые 
они представляли. Так, напри-
мер, представители студенче-
ских изданий смогли посетить 
лекцию Аси Казанцевой для 
получения знаний о том, как 
писать научные тексты по-
нятным и интересным языком. 
Студентам, специализирую-

щимся на фото- и видеосъем-
ке, удалось пообщаться с фо-
тожурналистом МИА «Россия 
сегодня» Валерием Мельни-
ковым о работе документали-
ста во время боевых действий. 
Фотокор продемонстрировал 
свои работы из зоны украин-
ского конфликта и рассказал 
о сложностях создания по-
добных фотографий.

Специальный гость
Завершился день встре-

чей со специальным гостем 
фестиваля. В этом году им 

стал журналист, телеведу-
щий, сценарист и писатель 
Андрей Максимов. Он рас-
сказал ребятам о себе, своем 
пути становления журнали-
стом, а также поделился на-
стоящими правилами жизни. 
Андрей Маркович говорил о 
том, что журналистика – ре-
месленное искусство, для 
владения которым не требу-
ется специального образо-

вания. Встреча запомнилась 
всем участникам фестиваля, 
так как Андрей Маркович 
построил разговор в форме 
беседы со зрителем, раскрыл 
секреты написания статей и 
ведения интервью.

Второй день фестиваля 
ознаменовало посещение 
4-й уральской биеннале со-
временного искусства. Так 
как все участники фестиваля 
Timecode люди творческие, 
для них это место стало на-
стоящей площадкой для 

вдохновения. Бытовые обы-
денные вещи на биеннале 
представлены неординарным 
способом.

Вдохновившись созерца-
нием современного искус-
ства, участники продолжили 
получать знания. Не секрет, 
что печатные СМИ выходят 
из моды, и именно поэтому 
второй день был посвящен 
современным технологиям в 
медиаиндустрии. Была про-
читана лекция Екатериной 
Чемизовой на тему: «Как в 
соцсетях не забыть про чита-
теля?», где автор подчеркну-
ла, что следует изначально 
изучить аудиторию, чтобы 
темы затрагивали интересы 
читателей.

Журналист-международ-
ник Артем Галустян рассказал 
ребятам о мультимедийном 
сторителлинге. Это новое на-
правление подачи информа-
ции на сайте, оно включает в 
себя видеодорожку, текст и 
фотографии. О гражданской 
журналистике участникам 
фестиваля прочел лекцию 
заместитель главного ре-
дактора The New Times Иван 
Давыдов. Человек, имеющий 
огромный опыт в печатных 
издательствах, который рас-
сказал о необоснованных 
опасениях исчезновения про-
фессиональных журналистов, 
а также дал рекомендации по 
написанию текстов. «Мнение 
- это ценность», - слова Ива-
на Давыдова, которые дол-
жен помнить каждый журна-
лист. 

Прекрасным завершением 
последнего дня фестиваля 
стала лекция Кати Федоро-
вой, журналиста и блогера, 
на тему: почему соцсети и 
мессенджеры заменяют тра-
диционные медиа и как сде-
лать персональное СМИ. С 
каждым годом количество 
людей, использующих соци-
альные сети для получения 
информации, растет. Москов-
ский стилист и журналист 
Екатерина Федорова окончи-
ла Parsons School of Design в 
Нью-Йорке, имея опыт рабо-
ты в журналах Vogue, Grazia, 
Interview, она делилась опы-
том, как трансформировать 
печатное издательство в но-
вый формат. Также Екатерина 
познакомила ребят с устрой-
ством мессенджера Telegram 
и дала ценные советы по рас-
крутке блога. 

В завершение статьи хо-
телось бы выразить слова 
благодарности вузу, который 
дает студентам возможность 
развивать способности в раз-
личных видах журналистики. 
Для получения статуса юного 
журналиста в КубГАУ есть все 
необходимое: на факульте-
те общественных профессий 
имеется направление «Жур-
налистика», также вам всегда 
будут рады в пресс-центре 
Кубанского ГАУ. А узнать 
об участии в подобном кон-
курсе можно на сайте www.
timecodefest.ru

Екатерина Сычанина,
наш корреспондент

Именно за этот срок иностранные ребята должны 
подтянуть русский язык до такого уровня, чтобы об-
учаться на нем своей будущей профессии.

В 2016 году на подгото-
вительном отделении для 
иностранных граждан была 
введена программа обуче-
ния «Подготовка иностран-
ных граждан к поступлению 
в вузы РФ», рассчитанная на 
полтора года. Высокий ре-
зультат, который достигается 
по этой программе, обуслов-
лен комплексным подходом 
к организации учебного про-
цесса и социальной адапта-
ции. Методическая модель 
программы разработана на 
основе широко известного 
преподавателям РКИ (рус-
ский язык как иностранный) 
сознательно-практического 
метода. Однако ряд струк-
турных инноваций позволил 
создать программу и УМК 
(учебно-методический ком-
плекс) более полно соот-
ветствующими современным 
условиям и конечной цели 
обучения: становлению и 
развитию коммуникативной 
компетенции в области рус-
ского языка.

С момента зачисления до 
середины июня обучающи-

еся посещают аудиторные 
занятия для достижения эле-
ментарного уровня владения 
русским языком. После этого 
слушатели под руководством 
преподавателей выезжают в 
летний языковой лагерь, ко-
торый находится в поселке 
Витязево, г. Анапа. Работа 
в летнем языковом лагере 
основывается на сочетании 
классического подхода к 
методической организации 
учебного процесса и иннова-
ционных методов обучения.

Погружение в языковую 
среду проходит в форме раз-
нообразной экскурсионной 
программы. Это ознакомле-
ние с поселком Витязево, где 
живут все это время ребята, 
посещение исторического 
музея «Горгиппия» в городе 
Анапа, зоопарка и канатной 
дороги «Олимп» в городе Ге-
ленджик, музея шампанских 
вин в Абрау-Дюрсо, «Старого 
парка» в поселке Кабардинка, 
экскурсия на крейсер «Миха-
ил Кутузов» в Новороссийске 
и этнографический музей 
«Атамань».

В Летнем языковом лагере 
созданы отличные условия 
для обучения и отдыха: это 
и современный гостиничный 
комплекс «Золотое руно», и 
спортивные сооружения для 
организации досуга обучаю-
щихся, и оборудованное на 
свежем воздухе место для 
учебных занятий.

Две недели ребята на от-
крытом воздухе знакомятся с 
историей и традициями Куба-
ни,  что позволяет им быстрее 
пройти процесс социальной и 
культурной адаптации.

Учебные занятия в языко-
вом лагере построены на со-
четании традиционных форм 
и активного применения 
инновационных педагогиче-
ских технологий, таких как 
«Русский разговорный клуб», 
квест-игра, которая прово-
дится для оценки резуль-
татов работы в лагере. Для 
этих целей преподавателями 
разработаны и изданы учеб-
но-методические пособия: 
рабочая тетрадь «Летний 
языковой лагерь» и методи-
ческие рекомендации «Рус-
ский разговорный клуб».

После возвращения из ла-
геря обучающиеся присту-
пают к трудовой языковой 

практике, что дает им очеред-
ной богатый опыт общения с 
носителями русского языка 
не в учебной обстановке, а в 
ходе трудовой деятельности 
на территории КубГАУ. 

К началу учебного года 
уровень владения русским 
языком у ребят позволяет 
приступить к изучению спе-
циальных предметов.

В 2016-2017 учебном году 
подготовительное отделение 
для иностранных студентов 
разработало положение о 
внутривузовской олимпиаде 
по всем предметам учебного 
плана для определения уров-
ня усвоения дисциплин ино-
странными обучающимися и 
рекомендации к поступлению 
в КубГАУ. Олимпиада прово-

дилась в два этапа: факуль-
тетский и внутривузовский. 
Результаты второго тура по-
казали, что самыми подготов-
ленными среди них оказались 
те, кто проходил подготовку 
по полуторагодичной про-
грамме. 

Анна Милюк,
наш корреспондент
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КубГАУ славен именами своих выпускников
Университет гордится достижениями выпускников, 

а те в свою очередь с ностальгией вспоминают годы, 
проведенные в родной альма-матер.

Профессор из Португалии 
Луиш Кошта с 1977 по 1986 год 
учился в Краснодарской сель-
скохозяйственной академии 
(КСХИ), и, по его словам, это 
был один из лучших периодов 
в жизни. 

Вот уже четверть века Луиш 
Кошта работает в  Политехни-
ческом университете Брагансы 
(IPB). Он руководитель лабо-
ратории по агрометеорологии 
и научный сотрудник кафедры 
охраны окружающей среды и 
природных ресурсов.

– В 2014 году сбылась одна 
моя мечта – был подписан до-
говор о сотрудничестве между 
Кубанским ГАУ и IPB. Теперь 
у студентов из России и Пор-
тугалии есть возможность 
пройти семестровую образо-

вательную стажировку в вузе-
партнере – уникальный опыт 
для молодых людей. Ведь это 
не только развитие в профес-
сиональном плане, но и из-
учение другой культуры. А что 
еще важнее – новые знаком-
ства и друзья.

О студенческой дружбе, 
которая длится не один деся-
ток лет, профессор знает не 
понаслышке. Луиш Кошта до 
сих пор поддерживает связь 
с товарищами, с которыми по 
восемь часов в день зубрил 
русский язык на подготови-
тельном факультете КСХИ и 
с кем потом сдавал сессии на 
факультете тропического и 
субтропического земледелия, 
а позже получал первую уче-
ную степень в аспирантуре. 

Многие из его студенческих 
друзей по окончании вуза 
вернулись в родные страны и 
сейчас занимают высокие ру-
ководящие посты.

Кстати, с первой женой 
Луиш Кошта тоже познако-
мился в Краснодарской сель-
скохозяйственной академии. 
Они учились на одном факуль-
тете, только она была на год 
младше его. Обучаясь в аспи-
рантуре, они расписались. Как 
признается сам профессор, 
преподаватели и руководство 
вуза активно поддерживали 
молодую семью. 

Одной из причин, почему 
Луиш Кошта решил получать 
образование в советском выс-
шем учебном заведении – лю-
бопытство. 

– Много тогда говорили об 
СССР, много писали. Но да-
леко не всем доводилось там 
побывать по ряду политиче-

«Просто попробуй!»
Таков девиз выпускника Кубанского ГАУ Дмитрия Панова, который проходил 

стажировку в Португалии, прошел школу в Сколкове и даже пробовал заниматься 
пивоварением.

Дмитрий Панов, выпуск-
ник факультета перерабаты-
вающих технологий КубГАУ, 
студенческая жизнь которого 
длилась 9 лет, 5 лет из них спе-
циалитет, затем магистратура 
и параллельно аспирантура.  
Во время обучения у Дмитрия 
появилась возможность ста-
жировки в Португалии по про-
грамме Student mobility.

- В Португалии за мной за-
крепили студента, который 
гостеприимно мне все пока-
зывал. Там я провел полгода, 
обучаясь микробиологии. 
Под влиянием их системы об-
разования стал серьезнее от-
носиться к занятиям наукой, 
посвящал ей большую часть 
времени. Меня привлекали 
неограниченные ресурсы, пре-
обладание практических заня-
тий, во время которых можно 
было все потрогать. 

Как рассказывает Дмитрий, 
на момент поездки знание 
иностранного языка было сла-
бым, и при первой встрече с 
представителями программы в 
Португалии ему сказали: «Вам 
следовало бы знать англий-
ский лучше». 

- Очень быстро я там выучил 
язык и к концу стажировки 
даже начал забывать родной, 
потому что постоянно общал-
ся на английском. Интересной 
чертой португальцев является 
то, что они всегда пытаются 
разными фразами объяснить 
суть и достичь взаимопонима-
ния с иностранцами. Это очень 
добрый подход, благодаря ко-
торому быстрее учишь язык и 
чувствуешь себя комфортно в 
чужой стране, - рассказывает 
Дмитрий. 

- Дмитрий, правда, что вы 
увлекаетесь пивоварением?

- Когда я поступил в аспи-
рантуру, мой научный руко-
водитель Питенко Александр 
Иванович пригласил меня на 
экспериментальную биофа-
брику, где я начал заниматься 
микробиологией в промыш-
ленном масштабе, а именно 
молочнокислыми бактериями, 
которые необходимы для си-
лосования кормов. Директор 
Иван Александрович Питенко, 
его сын, предложил мне за-
няться пивоварением. Я осво-
ил технологию в течение двух 
месяцев, вначале наблюдая за 
технологом, а затем выполняя 
самостоятельно определен-
ные операции. Также на био-
фабрике было очень интерес-
но работать на ферментере. 
Представьте, что перед вами 
машина, в которую помещает-
ся 1 тонна воды, нагреваемая 
до 100°С, в нее добавляют 
микроорганизмы, которые на-
чинают размножаться. Меня 
этот процесс вдохновлял тем, 
что есть в нем что-то от Твор-
ца…

В прошлом году Дмитрий 
выиграл конкурс УМНИК, 
предоставив работу на тему 
«Использование хлорелла 
вульгарис для корректировки 
пищевого рациона КРС с це-
лью оздоровления от кишеч-
ных заболеваний». В этом году 
центром «Сколково» вместе 
с фондом инновации УМНИК 
была организована зимняя 
школа «Навигатор и иннова-
тор» - это шесть дней интен-
сивного обучения в Москве в 
здании Сколкова. Основной 
тематикой был вопрос ком-
мерциализации научных раз-
работок. 

- Что бы вы посоветовали 
студентам КубГАУ?

- Порекомендовал бы об-
ращать большее внимание 
при изучении предметов на 
их практическое применение 
с перспективой на будущее.  
Однако не стоит фанатично 
учить до полуночи и потом 
спросонья бежать на пары, 
лучше стремиться успевать 
совмещать учебу и отдых. Так-
же посоветовал бы студентам 
обращать внимание на раз-
личные стипендии и конкурсы, 
ведь их на самом деле доста-
точно легко выиграть. 

- Есть ли у вас свой девиз в 
жизни?

- «Просто попробуй». Очень 
часто людей останавливает 
стереотипность мышления, на 
мой взгляд, иногда необходи-
мо от этого отступить и просто 
попробовать. Как говорится в 
русской пословице: глаза бо-
ятся, а руки делают.

Анна Яцкова,
наш корреспондент

Египтянин готовится к диссертации

ских и экономических при-
чин. Поэтому когда Общество 
дружбы Португалии и Со-
ветского Союза предложило 
мне поехать в Краснодарское 
высшее учебное заведение, 
я сразу согласился, – расска-
зывает профессор Кошта. – Я 
много слышал о высоком ка-
честве образования в СССР, и 
мой опыт только подтвердил 
это. Кстати, то, что почерпнул 
по методике преподавания в 
КСХИ, я до сих пор использую 
в Политехническом институте 
Брагансы. Судите сами о каче-
стве образования: когда уез-
жал из Португалии, я ни слова 
не знал по-русски. Спустя три 
месяца я уже стоял на сцене 
актового зала и успешно вы-
ступал с речью.

В последний раз в Кубан-
ском госагроуниверситете 
профессор был в 2014 году с 
официальным визитом, тогда 

он встретился со своими пре-
подавателями и даже провел с 
ними совместные лекции. 

– Это был настоящий сюр-
приз. Я читал лекцию в той же 
аудитории, в которой трид-
цать пять лет назад сидел за 
партой в качестве студента. 
Меня переполняли счастье и 
волнение, -  рассказывает про-
фессор Кошта.

В настоящее время профес-
сор планирует чаще проводить 
выездные лекции не только в 
России, но и в других странах. 
А также организовать между-
народные курсы повышения 
квалификации в Кубанском 
госагроуниверситете с привле-
чением иностранных лекторов. 

Юлия Крицкая,
наш корреспондент

Луиш Кошта и магистрант КубГАУ Юлия Крицкая 
в университете Брагансы

В настоящее время Касем 
аспирант факультета зоотех-
нии Кубанского госагроуни-
верситета. Он получил на-
учный грант на исследования 
на базе учхоза «Краснодар-
ское».

- Касем, расскажите о сво-
их исследованиях на базе 
учхоза «Краснодарское».

- В настоящее время мы 
сделали операции четырем 
коровам, теперь наблюдаем 
за ними с целью определения 
переваривания аминокислоты 
и протеина. Сначала мы уста-
навливаем рацион коровы, а 
затем делаем анализы и ис-
следуем результаты. Опыт 
состоит из четырех частей, 
14 дней акклиматизация на 
рацион, затем пять ней мы ис-
следуем анализы, сравниваем 
с их рационом. Тема моих ис-
следований «Определение 
потребностей высокопродук-
тивных молочных коров в не-
заменимых аминокислотах».  
Вообще это большая работа, 
мы вчетвером над ней тру-
димся: я, аспирант Нина Ко-
марова, доцент Оксана Гер-
мановна Шляхова и, конечно, 
мой научный руководитель, 
доктор биологических наук, 
профессор Виктор Георгие-
вич Рядчиков. Мой научный 
руководитель очень хороший 
человек, во многом мне по-
могает, помимо этого он еще 
лингвист, отлично знает ан-
глийский язык. Это большая 
редкость в России, тут в ос-
новном общаются на русском 
языке. Если я пишу статью на 
английском, он без проблем 
может перевести ее на рус-
ский язык. 

- А как вы попали именно в 
Краснодар?

Вот уже два года Абулькасем Тантави учится в Кубанском ГАУ. Чтобы изучать 
профессию на русском языке, Касем сначала год учился на подготовительном фа-
культете.

- Я искал в интернете хоро-
ший университет по животно-
водству. Нашел в Краснодаре, 
Астрахани, по отзывам понял, 
что они считаются хорошими, 
и я посчитал, что Краснодар 
лучше, здесь отличная по-
года, не такая, как в Сибири, 
например. И что самое глав-
ное, здесь развито животно-
водство, а тем более у КубГАУ 
такая практическая база, как 
учхоз «Краснодарское». Да и 
специалисты в России очень 
хорошие, о них по всему миру 
говорят, как ученые, так и 
врачи и инженеры.

- Расскажите, как вам жи-
вется в России?

- Магистерский диплом я 
получил в Египте, в России я 
год занимался русским язы-
ком и теперь учусь в аспиран-
туре. Мне нравится в Крас-
нодаре, здесь люди очень 
отзывчивые, любят иностран-
цев, не как в других странах.  
В Краснодаре мне очень нра-
вится, здесь хороший климат, 
только один месяц зимой 
тяжелый. Здесь красивые 
улицы, фонтаны, атмосфера 
теплая. Люди отзывчивые, я 
здесь чувствую себя как рус-
ский, мне кажется, ко мне от-
носятся даже лучше, если я 
на улице что-то спрошу, мне 
никогда не откажут, всегда 
ответят. Что в университете, 
что на кафедре, что встречен-
ные на улице люди, неважно, 
профессора это, аспиранты 
или доценты. 

- Касем, у вас есть семья?
- У меня есть жена и сын, 

они живут в Египте, встреча-
емся мы то тут, то там. Они 
любят ко мне приезжать, и мы 
куда-нибудь едем гулять. Им 
нравится в России. Скоро бу-

дет чемпионат мира в июне 
2018 года, и они снова при-
едут, и мы вместе отправимся 
в Сочи и в Ростов.

После завершения иссле-
дований Касем Тантави будет 
писать научные статьи, а по-
том и кандидатскую диссер-
тацию. 

- Материала собрано очень 
много, - рассказывает на-
учный руководитель Касема 
Тантави профессор Виктор 
Рядчиков. - Это очень слож-
ная работа, у нас ее раньше 
никто не проводил. Иссле-
дуется полностью пищевари-
тельный тракт коровы, очень 
много материала набирается. 
Мы хотим дать доступные 
для производства рекомен-
дации и нормативы именно в 
отношении молочного белка.

Сам аспирант из Египта 
Касем Тантави уверен, что 
опыт, полученный в Кубан-
ском ГАУ, ему пригодится на 
родине.

Ирина Колоновская,
наш корреспондент
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Как начиналась научная школа 
экономического факультета 

Татьяна Ивановна СУХОРАДА
Ольга Петровна БОНДАРЧУК

Наталья Владимировна ЕФАНОВА
Надежда Викторовна КЕНИЙЗ

Евгений Александрович КОЛОМИЕЦ 
Светлана Анатольевна МАКАРЕНКО 
Анастасия Геннадьевна ОСТАПЕНКО

Александр Николаевич СЕКИСОВ
Лариса Леонидовна КЕНИЙЗ

Седа Знарзантовна МЕРХАСИНА
Гавриил Евгеньевич САМУРГАНОВ

Дарья Андреевна ЧУРЯНИНА
Нина Петровна ЛИХАНСКАЯ

Анжелика Анатольевна ГУРТОВАЯ
Наталья Павловна АГАФОНОВА
Елена Александровна ИВАНОВА

Наталья Владимировна КОЖЕНКО
Анна Павловна ОВЧАРОВА

Наталья Евгеньевна ЧЕРНЯВСКАЯ
Александр Борисович КОНЧАКОВ
Элина Михайловна СЕЛЕЙДАРЯН

Алина Альбертовна ЧИЧ
Наталья Анатольевна ВЕРШИЛОВСКАЯ

Елена Васильевна СТАРОВОЙТОВА
Елена Ивановна ТКАЧ

Антонина Петровна ЯКИМОВИЧ
Дмитрий Анатольевич ДАЦЬО

Виталий Михайлович ПУЦЕНКО
Валентина Ефимовна ВОРОБЬЕВА

Татьяна Ивановна ТОРБЕНКО
Сергей Иванович МОСТОВОЙ
Алексей Викторович КУБРАК

Ольга Леонидовна БРУСЕНЦОВА
Дарьяна Игоревна ГЕОРГИЕВА
Раиса Васильевна САПРОНОВА
Наталья Игоревна СБИТНЕВА
Анна Дмитриевна ШЕВЧЕНКО

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

Федеральное государственное бюджетное образовательное 

учреждение высшего образования

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей профес-

сорско-преподавательского состава.

С условиями конкурса можно ознакомиться 
на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72).

Срок подачи документов на конкурс – 
месяц со дня опубликования объявления.

Документы подавать на имя 
ректора университета по адресу: 

350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 
Отдел кадров (ауд. 422).

Для создания экономического факультета КубГАУ 
были приглашены ученые из разных уголков страны, 
среди которых были Тимофей Малофеев и Сергей Лег-
коступ.

Экономический факультет Кубанского государственного 
аграрного университета создан в 1960 г. на базе кафедры эко-
номики и организации сельскохозяйственного производства, 
ставшей средоточием научных и педагогических кадров в об-
ласти аграрной экономики на Кубани. 

На факультет из разных регионов страны были приглашены 
на работу ученые – кандидаты экономических наук, доценты, 
среди которых оказались Тимофей Малофеев из Куйбышева и 
Сергей Легкоступ из Северо-Кавказского зонального научно-
исследовательского института садоводства и виноградарства 
(СКЗНИИСиВ), определившие направления научных изысканий 
экономического факультета на долгие годы.

Возрастающие объемы и разнонаправленность специализа-
ции учебной работы на кафедре требовали разделение ее со-
става, и в начале 70-х годов были выделены самостоятельные 
кафедры для экономических, сельскохозяйственных и инже-
нерных специальностей. Заведующим кафедрой организации 
производства для экономических специальностей на протяже-
нии 30 лет был Т.Е. Малофеев, доктор экономических наук, про-
фессор, заслуженный экономист РСФСР, член-корреспондент 
академии естествознания.

Тимофей Евдокимович ро-
дился 18 сентября 1927 г. в 
деревне Чекалинка Похвист-
невского района Куйбышев-
ской области. Длительное 
время он работал проректо-
ром Куйбышевского, ныне 
Самарского, и Кубанского 
сельскохозяйственных ин-
ститутов, был членом УМО 
Главка вузов Министерства 
сельского хозяйства СССР, 
Плановой комиссии Крас-
нодарского крайисполкома, 
председателем правления 
краснодарского Дома ученых, 
членом Краснодарского кра-
евого научно-методического 
совета по пропаганде сель-
скохозяйственных знаний. 

На кафедре под руковод-
ством Тимофея Евдокимовича 
активно велись исследования 
по определению ресурсно-
го потенциала предприятий. 

Была разработана и внедре-
на в производство методика, 
обосновывающая объемы 
производства валовой про-
дукции с использованием 
условных (зерновых) единиц 
и землеемкости. В период 
1975-1982 гг. Т.Е. Малофеев 

возглавлял научно-исследо-
вательскую лабораторию, 
основной темой исследова-
ний которой было «Совер-
шенствование организации 
планирования сельскохозяй-
ственного производства». 

Профессор Малофеев за-
нимался научной деятель-
ностью в течение 55 лет, 
его научное наследие – не-
оценимый вклад в развитие 
агроэкономической науки и 
сельского хозяйства Крас-
нодарского края. Под его 
руководством защитили док-
торские и кандидатские дис-
сертации более 30 человек. 
Заслуги Тимофея Евдокимо-
вича были неоднократно от-
мечены правительственными 
наградами и медалями.

За годы работы ученым-
экономистом было создано 
много трудов в области сель-
ского хозяйства. 

С 1973 по 1994 год кафе-
дрой организации сельско-
хозяйственного производ-
ства для агрозоотехнических 
специальностей заведовал 
доктор экономических наук, 
профессор Сергей Легкоступ. 

Сергей Серафимович ро-
дился  29 сентября 1927 года, 
окончил Кубанский сельско-
хозяйственный институт. В 
начале трудового пути в 50-е 
годы работал в должности 
главного агронома в колхозе 
«Красный итальянец» Тем-
рюкского района, а затем 
стал председателем колхоза 
«За мир и труд» Павловско-
го района Краснодарского 
края. Во второй половине 
50-х годов Сергей Серафи-
мович поступил в заочную 
аспирантуру экономического 
факультета, и в 1962 году ре-
шением Харьковского ордена 

Готов к чрезвычайным ситуациям

Трудового Красного Знамени 
сельскохозяйственного  ин-
ститута им. В.В. Докучаева 
ему присуждена ученая сте-
пень кандидата экономиче-
ских наук. 

Под руководством ново-
го заведующего кафедра со-
вершенствует весь комплекс 
работ: составляются учебные 
программы и лекции по но-
вым учебным дисциплинам, 
разрабатываются методиче-
ские указания по внедрению 
внутрихозяйственного рас-
чета в колхозах и совхозах, 
прогрессивных форм органи-
зации и оплаты труда. Наибо-
лее значимыми трудами Сер-
гея Серафимовича являются 
«Применение авиации в сель-
ском хозяйстве» (1969 г.), 
Практикум по организации 
растениеводства в сельско-
хозяйственных предприятиях 
(1983 г.), «Организация про-
изводства кормов на инду-
стриальной основе» (1984 г.), 
«Экономика и организация 
производства риса (1985 г.). 

За успехи в народном хо-
зяйстве он был отмечен на-
градами и медалями.

Наталья Сайфетдинова 

Т. Е. Малофеев

С.С. Легкоступ

Прошли Всероссийские учения по Гражданской обо-
роне и чрезвычайным ситуациям. В учениях участво-
вали категорированные предприятия и учреждения 
по Гражданской обороне города Краснодара.

В связи с тем, что на тер-
ритории университета на-
ходится большое количество 
людей, имеются производ-
ственно-опасные объекты, 
такие как котельная и за-
правочная станция в гараже 
университета, кроме того, 
вуз имеет мобилизационное 
задание на случай войны, - с 
июня 2017 года Кубанскому 
ГАУ присвоена первая катего-
рия по Гражданской обороне.

КубГАУ в этих учениях уча-
ствовал впервые, хотя опыт 
проведения таких мероприя-
тий в университете имеется, 
снято три учебных фильма о 
порядке действий в чрезвы-
чайных ситуациях.

 До начала учений была 
проведена подготовительная 
работа. В структурных под-
разделениях ответственными 
за проведения занятий по ГО, 
а также кураторами в учебных 
группах проведены занятия 
по сигналам ГО и инструкта-
жи о порядке действия со-
трудников и студентов по 

чрезвычайным ситуациям. 
Проводились противопо-

жарные тренировки в учеб-
ных корпусах и общежитиях. 
Большинство сотрудников и 
студентов к этому мероприя-
тию отнеслись с пониманием. 
Там, где люди не натрениро-
ваны, там и происходит их 
гибель. В качестве примера 
обычно приводят случай по-
жара в городе Владивостоке в 
одном из банков. Сотрудники 
банка, услышав сигнал гром-
коговорящей связи на эваку-
ацию, не вышли из здания. А 
когда почувствовали запах 
дыма, то выйти  из здания 
уже не смогли, огонь отрезал 
пути эвакуации, на запасных 
выходах оказались замки. В 
результате 6 молодых дево-
чек от 20 до 28 лет погибли, 
прыгнув с 7-го этажа. По-
этому очень важно проводить 
подобные тренировки, чтобы 
видеть имеющиеся недостат-
ки у себя и своевременно их 
устранять. 

В течение двух дней отра-

батывались мероприятия по 
ГО и ЧС.

Учения начались с посту-
плением сигнала от оператив-
ного дежурного по Прикубан-
скому ВГО на оперативного 
дежурного по университету. 
Получив сигнал в 6.00 утра 
о начале учений, ректор уни-
верситета объявил «СБОР» 
руководящего состава. Время 
прибытия в нерабочее время 
строго регламентировано - 1 

час. Во время учений посту-
пали различные вводные по 
сложившейся обстановке, ко-
торые успешно решались от-
делом ОТ, ГО и ЧС.

Во время учений был также 
объявлен «СБОР» нештатных 
формирований. Надо отме-
тить и руководящий состав 
факультетов, который опера-
тивно среагировал. 

Александр Карика,
инженер по ГО и ЧС  
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С любовью о Казахстане

Риверос Лисана Кристиан 
Алонсо, Перу, 

природообустройство и 
водопользование

Кристиан приехал в Рос-
сию почти два года назад. 
На подготовительный фа-
культет он поступил в Ниж-
нем Новгороде. А Краснодар 
выбрал по фотографиям в 
интернете.

- Я просто не знал, что в 
России бывает такая хоро-
шая погода,  я раньше думал, 
что по всей России, как в 
Нижнем Новгороде, – снег и 
холодно. Мы в Перу мало что 
знаем про Россию, знаем, 
что это большая страна, что 
тут холодно, что медведи 
гуляют по улицам, - со сме-
хом говорит Кристиан. - Мы 
знаем много о Европе, Гер-
мании, Франции, Италии, а о 
России нет, мне было очень 
интересно сюда попасть.

Кристиан считает, что об-
учение по программе маги-
стратуры в России ему даст 
многое. После окончания он 
планирует поступать в аспи-
рантуру в Германии, а затем 
работать по специальности 
в США. Все это, конечно, в 
перспективе. Именно об-
учение в Россиии, получе-
ние практики в КубГАУ, по 
словам перуанца, открывает 
перед ним новые горизонты.

Для КубГАУ нет границ! 
Так что добро пожаловать в 
центр интернационального 
образования!

Ирина Колоновская,
наш корреспондент 

Абдулрахман Ахмед 
Мохамед, 
Эритрея, 

экономический факультет
Ахмед искал, в какой город 

можно поехать учиться в Рос-
сии, чтоб он был красивый и 
приветливый для иностран-
цев. 

- Мой друг показал мне 
фото КубГАУ, и он мне понра-
вился, - рассказывает Ахмед, - 
я отправил документы сюда, и 
мне пришло приглашение. Так 
я приехал в Россию, это было 
1,5 года назад. Сначала я учил-
ся на подготовительном фа-
культете, подтягивал русский 
язык, математику и другие 
предметы. 

После знакомства с деканом 
факультета Ахмед твердо ре-
шил поступать на экономиче-
ский факультет КубГАУ.

- В дальнейшем я планирую 
остаться здесь, - решитель-
но говорит Ахмед. - Никто из 
моей семьи никогда не был в 
России и пока не собирается. У 
нас про Россию толком не го-
ворят, а мне кажется, это очень 
красивая страна. Первый раз в 
жизни я увидел снег в Новый 
год. Я очень хочу полететь 
в Сибирь, чтобы посмотреть 
своими глазами, что бывает 
много снега, как показывают 
в фильмах. А еще я был в по-
селке на прошлых выходных на 
родине моего друга, там люди 
так интересно живут, у них 
нет интернета, нет банкомата, 
магазин один за семь киломе-
тров. Даже туалета нет, но они 
там такие добрые. Мне у них 
очень понравилось.

Салимов Наимджон 
Абдусамадович, 

Таджикистан, 
2 курс, агрохимия 

и защита растений
Наим мечтает по окончании 

университета развивать агро-
промышленное сотрудниче-
ство между нашими странами. 
Об университете он узнал в 
интернете, а знакомые в один 
голос твердили, что на Кубани 
есть хороший аграрный уни-
верситет.

- Я узнал адрес, приехал 
сюда подавать документы в 
приемную комиссию. Сдал 
экзамены ЕГЭ, - вспоминает 
Наимджон. – Краснодар мне 
понравился тем, что климат 
похож на наш, зима как у нас, 
и лето как у нас. Город такой 
спокойный и люди тоже та-
кие доброжелательные. Хочу 
после окончания университе-
та поехать к себе на родину 
и развивать агрономическую 
промышленность либо оста-
ваться тут в России. Со своим 
дипломом я смогу устроиться 
на работу в Краснодарском 
крае и заниматься агрономией.

Наим очень гордится, что 
поступил в КубГАУ, тем более 
на бюджетное место. 

- Я горжусь, что я учусь 
именно в КубГАУ. Без знания 
русского языка трудно по-
ступить в университет такого 
уровня. На мой взгляд, в Рос-
сии достойное и строгое об-
разование.

В настоящее время Наим  
владеет четырьмя языками - 
английским, арабским, афган-
ским и русским. 

Каждый год наш университет открывает двери для студентов со всех уголков зем-
ного шара. И в настоящее время он насчитывает 17 тысяч студентов, обучающихся 
по очной и заочной формам. Среди них представители 56 стран мира и трех конти-
нентов, занимающихся различной деятельностью. И несмотря на различие взглядов 
и традиций, учащихся объединяет одно – любовь и уважение к своей Родине.

В Казахстане отмечаются 
как государственные, так и 
национальные праздники, та-
кие как Новый год, 8 марта, 
Наурыз, День Единства, Сто-
лицы, Конституции. Наурыз 
отмечается с 21 по 23 марта 
и символизирует плодородие, 
дружбу и любовь. В эти осо-
бенные для страны дни все в 
основном ходят в гости к род-
ным и близким, желая друг 
другу благополучия. 

Непременным считается на-
личие на каждом праздничном 
столе традиционного блюда 
наурыз-коже. Считается, что 
в праздник Наурыз нужно до-
сыта наесться этим блюдом, и 
тогда год пройдет в достатке. 
Наурыз-коже - это сытный 
наваристый суп, который го-
товится из семи ингредиен-
тов: мяса, воды, муки, масла, 
пшена, соли и молока. Каж-
дый компонент блюда симво-
лизирует одно из семи жиз-
ненных начал: рост, удачу, 
счастье, богатство, здоровье, 
мудрость и покровительство 
небес. Так, особое значение 
в праздновании имеет число 
семь - семь ингредиентов в 
наурыз-коже, который потом 
разливают в семь чаш и ста-

вят перед мудрыми старца-
ми-аксакалами. Семь гостей 
в свой дом должен пригла-
сить каждый, а также обя-
зательно самому побывать в 
семи домах.

Очень важным считают-
ся обряды бракосочетания. 
Свадьба – это важный шаг в 
каждой семье Казахстана. 
Отношение к браку своих де-
тей очень серьезное, поэтому 
родители жениха выбирают 
невесту своему сыну задолго 
до достижения им совершен-
нолетия. В свое время неве-
ста должна соответствовать 
всем требованиям, предъ-
являемым к ней родителями 
жениха. Учитывается благо-
состояние, хорошая наслед-
ственность и статус семьи 
невесты. 

Есть в Казахстане досто-
примечательности, которые 
следует посетить. В число 
интересных и красивых мест 
южной столицы входит парк 
Панфилова, раскинувшийся 
вокруг Зенковского собора, 
одного из немногих остав-
шихся целыми памятников 
царского периода. Его уни-
кальность в том, что постро-
ен Собор из дерева без при-

менения гвоздей. 
Еще одним не менее инте-

ресным считается Заилий-
ское Алатау. Величественные 
горные пики Кенгей-Алатау – 
одно из самых красивых мест 
в Казахстане. Две гряды про-
тянулись с запада на восток 
от Алматы до Иссык-Куля. 
Пик Хан-Тенгри является са-
мым красивым горным пиком 
не только Казахстана, но и 
всего мира. Известность это-
му месту принесла необык-
новенная форма его верши-
ны – практически идеальная 
остроконечная пирамида, 
которая во время восхода и 
заката солнца окрашивается 
вместе со всей горой в алый 
цвет. С древних времен люди 
населяли это интересное 
и красивое место духами и 
окружали его легендами. 

Гордостью республики яв-
ляется Байконур. Наиболее 
популярные у туристов ме-
ста – это Музей истории кос-
модрома, Международная 
космическая школа, Гагарин-
ская беседка, Аллея космо-
навтов и гостиница «Космо-
навт», где останавливаются 
космонавты перед полетом в 
космос. Только в этом городе 
страны  можно увидеть старт 
ракеты.

Боровое – самый известный 
курорт Казахстана, славящий-
ся своей природой, десятками 
здравниц, чистым воздухом. 

Главной достопримеча-
тельностью местности назы-
вают скалу Жумбактас – ска-
ла-загадка, которая своими 
очертаниями с одной сторо-
ны напоминает египетского 
сфинкса, с другой – старуху, 
а с третьей – девушку-краса-
вицу.

Татьяна Пастухова,
Виктория Мельникова
наши корреспонденты

#МИРДРУЖБАКУБГАУ

Вот уже на протяжении 15 лет в Кубанском ГАУ из-
учают дисциплину «Основы избирательного права».

Ежегодно проходит награж-
дение тех студентов, которые 
лучше других освоили теоре-
тический материал, победили 
в конкурсах крайизбиркома, а 
также приняли участие в ме-
роприятиях. 

В 2016-2017 учебном году 
из 650 слушателей курса осо-
бенно отметили 30 человек. 
Это представители пяти фа-
культетов: юридического, 
экономического, факульте-
тов управления, финансов и 
кредита, водного хозяйства 
и мелиорации. Студентов по-
здравили глава Избиратель-
ной комиссии Краснодарско-
го края Алексей Черненко и 
первый проректор Кубанского 
ГАУ Сергей Резниченко.

Сергей Михайлович от-
метил, что в 2017-2018 году 
основы избирательного права 
постигают уже порядка 800 
человек:

– Сегодня стали очевид-
ны реальные результаты из-
учения данного предмета, 
которые выражаются в пока-
зателях правовой грамотности 
наших студентов и в повы-
шении электоральной актив-

ности. Более того, возрастает 
интерес к дням открытых две-
рей Избирательной комиссии 
края, – отметил первый про-
ректор.

Председатель крайизбир-
кома является выпускником 
юридического факультета 
КубГАУ. Несколько лет он сам 
преподавал дисциплину «Ос-
новы избирательного права», 
а теперь возглавляет регио-
нальную структуру.

Алексей Черненко подчер-
кнул важность изучения пред-
мета. Ресурсы социальных се-
тей позволяют каждому быть 
экспертом и политологом на 
своей странице в социальной 
сети. Фундаментальные зна-
ния помогают делать грамот-
ные выводы.

Алексей Дмитриевич отме-
тил вклад ректора Кубанско-
го ГАУ в повышение интереса 
молодежи к избирательной 
системе. Александра Трубили-
на наградили благодарностью 
«за оказанное содействие и 
помощь в проведении выбо-
ров».

– Молодежь – это приоритет 
для избирательной комиссии 

Краснодарского края, и мы го-
товы с вами активно работать 
по всем направлениям. В пред-
дверии президентских выбо-
ров в 2018 году рассматривай-
те полученные свидетельства 
как «повестку» для призыва 
работать на избирательных 
участках. Возрастает роль в 
обществе «электоральных 
юристов», поэтому вы можете 
смело начинать применять по-

лученные знания на практике, 
становясь наблюдателями и 
членами участковых избира-
тельных комиссий», – подчер-
кнул в своей речи глава край-
избиркома.

Еще одна возможность про-
явить себя в избирательной 
системе – войти в состав Мо-
лодежного общественного 
совета при крайизбиркоме 
или при территориальных из-

бирательных комиссиях. Раз-
вивается также волонтерское 
движение: ребята, успешно 
освоившие дисциплину, могут 
разъяснять избирательные 
права тем, кто с ними не зна-
ком.

В завершение мероприятия 
ответное слово взяли студен-
ты:

– У нас есть понимание, 
что, приходя голосовать, мы 

участвуем в жизни своего 
региона и своей страны. Мы 
убеждены, что знание изби-
рательного законодательства 
позволит нам в полной мере 
принять осознанное участие 
в судьбе Родины, – поделился 
впечатлениями студент 2 кур-
са юридического факультета 
Илья Хрипков.

Наталья Аншакова,
наш корреспондент
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ВФМС 2017 В ЦИФРАХ

https://vk.com/worldfutureteam

XIX Всемирный фестиваль молодежи и студентов 
собрал 25 214 участников из 188 стран мира

Проведено 800 образовательно-дискуссионных 
мероприятий, где участвовали 10500 слушателей, 

более 3000 экспертов и 1325 спикеров

5 тысяч волонтеров 
и около 100 добровольцев ООН

В Сочи завершился XIX Всемирный фестиваль молодежи и студентов, где приняли участие более 25 тысяч молодых людей из 188 стран мира. Участники посе-
тили дискуссии и мастер-классы на различные темы, где обменивались мнениями и просто знакомились. Менялись телефонами и адресами страничек в соцсетях, 
а также планировали поездки друг к другу в гости. Грандиозно прошло торжественное открытие и закрытие фестиваля, которые посетил президент России Вла-
димир Путин. Стоит отметить, что в России всемирный фестиваль проходил уже в третий раз. Впервые в России он прошел в Москве в 1957 году. 


